

# El limón y el aguacate hass lideran el alza de las exportaciones del agro a agosto

**AGRO.** LA ALTA DEMANDA DE ALGUNOS PRODUCTOS SE EXPLICA ESPECIALMENTE POR LAS RECETAS DE LUJO QUE REQUIEREN DE FRUTAS TÍPICAS PRODUCIDAS EN COLOMBIA PARA VENDERSE EN EE.UU. Y MEDIO ORIENTE



**Deyanira Barrero**  
Gerente del Instituto Colombiano Agropecuario (ICA)

"Parte de los crecimientos, algunos tan interesantes como el aguacate, tienen que ver con los nuevos procesos que terminaron en la admisibilidad para exportar y son procesos de trabajo".



**Román Bauer**  
Gerente de América Natural

"Detrás de estas nuevas exportaciones aparece una economía de familias que tienen menos de una hectárea para esos cultivos, pero así empieza una oportunidad para que puedan crecer".

## PRODUCTOS AGRÍCOLAS CON MAYORES CRECIMIENTOS EN EXPORTACIONES

Cifras en kilos	Enero - agosto 2018	Enero - agosto 2019	Variación
Limón Sutil	321	606	88,8
Aguacate hass	19.131	29.394	53,6
Uchuva	4.615	5.885	27,5
Naranja	8.180	10.371	26,8
Mango	460	555	20,7
Plátano	16.915	18.656	10,3
Bananito bocadillo	458	482	5,2
Limón Tahití	8.751	9.114	4,1
Banano	85.4378	84.2917	-1,3
Gulupa	5.318	5.234	-1,6

**BOGOTÁ**  
Una limonada, una bandeja paisa con aguacate o el tradicional jugo de uchuva de Boyacá, parecen formas de uso normal para las frutas locales. Pero en el exterior, es totalmente diferente. Esas tres referencias, entre enero y agosto, tuvieron un aumento de las exportaciones entre 27% y 88% anual, que supera el promedio de crecimiento del agro en general que fue de 3,2%. Esos resultados se explican porque están empezando a ser piezas clave en los platos de lujo de países como Estados Unidos y Emiratos Árabes.

Por ejemplo, el limón sutil, una referencia propia de Colombia, entre enero y agosto de este año aumentó sus exportaciones 88,8%, frente al mismo periodo de 2018, llegando a más de 600 kilos. Por curioso que parece, este limón, diferente al tradicional (Tahití), está siendo experimentado por multinacionales como Diageo para usarse con cocteles de hasta US\$20 y solo en Nueva York se solicitaron 400 kilos de esta especie en los primeros meses de este año. Y es que este tipo de limón se está negociando en el extranjero entre US\$1 y US\$1,3, inferior al de otros países como Brasil, que está en US\$1,5.

El aguacate hass pasa por lo mismo. En los primeros ocho meses de 2018 se enviaron 19,1 toneladas, y al mismo periodo de 2019 iba en casi 30 toneladas, es decir, 53,6% de crecimiento.

Un kilo de esta referencia se está negociando en US\$1,3 en Estados Unidos, contra US\$1,6 de México. Allí, el consumo per cápita del aguacate hass pasó de 1,8 kilos hace tres años a 3,5 kilos en 2018, lo que obligó a que comerciantes tuvieran que buscar más países productores.

Incluso, reportes de Bloomberg, señalaron que cadenas para alta cocina en Estados Unidos como Fresh Salad, que al año compran más de 100 toneladas de aguacate hass para sus ensaladas de restaurantes gourmet, acordaron recientemente acuerdos de compra de ocho toneladas con productores colombianos. "Esto es solo una fase de explo-

ración que podría generar nuevos negocios, pues la fruta está llegando en altísima calidad y a un precio competitivo", dijo Román Bauer, director de América Natural.

Otro caso es el de la uchuva, pues su consumo per cápita en Colombia es menos de un kilo, pero en Emiratos Árabes este año empezaron los acuerdos para que esa fruta se exportara en mayores cantidades.

Gracias a esto, se pasaron de 4,6 toneladas entre enero y agosto de 2018 a casi seis toneladas en el corrido de este año, lo que significó un crecimiento de 27,5%.

"En los Emiratos está pasando algo muy interesante, esta es una

## CARACTERÍSTICAS PRINCIPALES DEL LIMÓN



La producción de lima tahití en Colombia alcanzó 86.297 toneladas

Área cosechada en el último año 4.580 hectáreas

## PRODUCCIÓN POR DEPARTAMENTO (2017)



1 Santander	80,30%
2 Antioquia	10,90%
3 Tolima	5%
4 Risaralda	2,90%

## PAÍSES A DONDE SE EXPORTA

- Estados Unidos
- Unión Europea
- Aruba
- Costa Rica
- Chile
- Ecuador
- Panamá
- Argentina

## US\$1

**PRECIO AL QUE SE ESTÁ NEGOCIANDO EL LIMÓN SUTIL COLOMBIANO, ESPECIAL PARA MIXOLOGÍA EN ESTADOS UNIDOS.**

## US\$1,3

**VALOR DEL KILO DE AGUACATE HASS PARA EXPORTACIÓN A ESTADOS UNIDOS, PRINCIPAL DEMANDANTE DE LA FRUTA.**

Signanos en:  
[www.larepublica.co](http://www.larepublica.co)  
Con el informe sobre estado actual de los cultivos de tabaco.



JOAQUÍN MAURICIO LÓPEZ B.  
jlopez@larepublica.com.co

## HACIENDA. DUQUE PEDIRÁ MAYOR COOPERACIÓN INTERNACIONAL

# Gobierno presentó ley de fronteras

**BOGOTÁ**  
Con el objetivo de fomentar el desarrollo integral de las regiones, los departamentos y municipios fronterizos, el ministro de Relaciones Exteriores, Carlos Holmes Trujillo, radicó ante la Cámara de Representantes un nuevo proyecto de ley en el que se propone un régimen especial para estas zonas.

Se trata de una iniciativa que establecería un régimen especial económico y estrategias para fomentar la inversión en dichas zonas. Así mismo, definiría la posibilidad de emisión de estampillas en pro del desarrollo fronterizo, la creación de unidades especiales de desarrollo, y un régimen aduanero es-

pecial, que permita atraer mayor inversión a estos territorios, que se han visto afectados por la migración venezolana.

Y es que el ingreso de venezolanos al país también fue una de las razones para que el presidente Iván Duque anunciara que en octubre se hará conferencia en Bruselas sobre la cooperación internacional.

Esta reunión servirá para consolidar las relaciones bilaterales con la Unión Europea y fortalecer el apoyo financiero de esta comunidad internacional, la cual ya ratificó que donará US\$143 millones a Colombia para atender la migración.

KEVIN STEVEN BOHÓRQUEZ G  
@KevinBohorquez89



Carlos Holmes Trujillo, ministro de Relaciones Exteriores, presentó la propuesta ante el Congreso.

## ENERGÍA. YA SE INFORMÓ A LAS AUTORIDADES

# Ecopetrol alertó sobre los riesgos por derrame de crudo en Toledo, Norte de Santander

Luego del atentado al oleoducto Caño Limón-Coveñas, en el que se ocasionó un derrame de hidrocarburo en el río Cugubón, zona rural de Toledo, Norte de Santander, Ecopetrol envió un mensaje de alerta a las comunidades para que se alejen del lugar en el que se produjo la situación.

La empresa solicitó a las personas de dicha zona abstenerse de activar puntos calientes como fogones, leña, fósforos, cigarrillos, entre otros. Así mismo, no hacer uso de celulares,

cámaras u otros equipos que puedan ser inflamables.

Pese a que se continúa trabajando en la zona, Ecopetrol informó que ya se notificó a los consejos municipales de Gestión del Riesgo de Desastres de Toledo y Arauca, así como a los departamentales de Norte de Santander y Arauca.

En lo corrido de este año ya se han registrado 32 ataques contra este sistema de transporte de petróleo: 18 en Arauca y 14 en Norte de Santander.

KEVIN STEVEN BOHÓRQUEZ G  
@KevinBohorquez89